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ATA DA REUNIÃO ORDINÁRIA DO TEP REALIZADA EM 11/04/2023 
 
Às quatorze horas do dia 11 de abril de 2023, virtualmente utilizando o endereço 1 
https://meet.google.com/sfv-coti-vuk teve início a Reunião Ordinária do TEP, tendo como seu 2 
presidente o chefe do TEP, professor Fernando Toledo Ferraz e que contou com as presenças dos 3 
professores: Anna Sophia Piacenza Moraes; Arthur Alves Pessoa; Diogo Ferreira de Lima Silva; 4 
Eduardo Uchoa; Elaine Aparecida Araujo; Emmanuel Paiva de Andrade; Fernando Oliveira de 5 
Araujo; Gilson Brito Alves Lima; Helton Luiz Santana Oliveira; Jose Kimio Ando; Julio Cesar 6 
Bispo Neves; Lidia Ângulo Meza; Luis Ernesto Torres Guardia; Luiz Carlos Brasil de Brito Mello; 7 
Mara Telles Salles; Marcelo Figueiredo; Marcelo Maciel Monteiro; Marcia Sorosini; Marcos 8 
Costa Roboredo; Nissia Carvalho Rosa Bergiante; Paulo Roberto Pfeil Gomes Pereira; Priscilla 9 
Cristina Cabral Ribeiro; Ricardo Bordeaux Rego; Rodrigo Arcuri Marques Pereira. A Pauta da 10 
reunião contou com os seguintes itens: 1) Aprovação do texto da ata da reunião ordinária do 11 
dia 13/03/2023; 2) Aprovação do RAD 2022 dos docentes do TEP; 3) Definição sobre valor e 12 
quantidade de bolsas do Projeto de Iniciação à Docência TEP 2023; 4) Aprovação da 13 
distribuição das vagas do Programa de Monitoria TEP 2023; 5) Aprovação da distribuição 14 
das vagas do Projeto de Iniciação à Docência TEP 2023; 6) Aprovação de atividade 15 
remunerada – Professor Gilson Brito Alves Lima; 7) Aprovação da prestação de contas 16 
PID2022 TEP; 8) Aprovação de atividade remunerada – Professora Priscilla Cristina Cabral 17 
Ribeiro; O professor Ferraz iniciou a reunião agradecendo a presença de todos os professores 18 
presentes, comunicou que a reunião seria gravada e  que o chat para conversação estava aberto, 19 
solicitou que todos desligassem os microfones e deu início à reunião. Item 1) Aprovação do texto 20 
da ata da reunião ordinária do dia 13/03/2023 – Foi colocado em votação e aprovado o texto da 21 
ata da reunião ordinária do dia 13/03/2022. O professor Paulo Pfeil solicitou a inversão de item de 22 
pauta, pois teria que se ausentar antes do final da reunião, pediu para que fosse adiantado se 23 
possível, a discussão do item 7. O professor Fernando Ferraz pôs em votação a plenária, a 24 
solicitação de inversão de item de pauta, o colegiado aprovou a inversão proposta. Item 7) 25 
Aprovação da prestação de contas PID2022 TEP – Com a palavra o professor Paulo Pfeil 26 
ratifica que a recomendação à plenária, do ponto de vista da Comissão Financeira, foi de que, 27 
dado que receberam a documentação referente a prestação de contas PID TEP, exercício 2022 e 28 
consideraram estar em ordem e cumprido todos os requisitos, que fosse aprovada as contas do PID 29 
2022. O professor Fernando Ferraz questionou se alguém gostaria de se manifestar, não houve 30 
manifestações, e pôs em votação a aprovação das contas do PID 2022. Foi aprovada sem 31 
ressalvas. Item 2) Aprovação do RAD 2022 dos docentes do TEP – O professor Fernando Ferraz 32 
abre o tema e menciona que os RADs 2022 foram entregues, coloca em discussão, e questiona se 33 
alguém gostaria de se manifestar. A professora Lídia pediu a palavra e questionou se existe alguma 34 
iniciativa por parte do departamento para verificar o correto preenchimento do RAD, e comentou 35 
sobre possíveis dúvidas por parte dos professores novos e até mesmo dos antigos, na hora do 36 
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preenchimento. O professor Fernando mencionou que existe a base de conhecimento e um manual 37 
de preenchimento do RAD no próprio sistema. A professora Lídia comentou que em reuniões 38 
anteriores foi solicitado um link sobre o preenchimento. O professor Fernando Ferraz 39 
disponibilizou os links seguintes durante a reunião: o primeiro: 40 
https://citsmart.uff.br/citsmart/pages/knowledgeBasePortal/knowledgeBasePortal.load#/knowled41 
ge/1426 e este segundo: https://www.uff.br/sites/default/files/paginas-internas-42 
orgaos/cartilharad.pdf. O professor Paulo Pfeil mencionou que em outras plenárias anteriores 43 
surgiu a ideia de uma comissão para o preenchimento do RAD, no sentido de orientar o 44 
preenchimento e não como forma de controle. O professor Luiz Brasil ratificou a fala do professor 45 
Pfeil, e achou interessante ter alguém que tirasse dúvidas, mas sem exercer a função de controle, 46 
e colocou-se à disposição para tirar dúvidas sobre o preenchimento do RAD tanto dos novos 47 
professores quanto de quaisquer outros que tivessem no departamento. A professora Lídia reforçou 48 
que somente relembrou uma discussão antiga e que não exigiu a criação de uma comissão. O 49 
professor Fernando pôs em votação e os RADs 2022 foram aprovados sem ressalvas. Item 3) 50 
Definição sobre valor e quantidade de bolsas do Projeto de Iniciação à Docência TEP 2023 – 51 
O professor Fernando Ferraz abriu o tema, explicando que o departamento TEP recebeu a notícia 52 
do aumento das bolsas de monitoria do valor de R$: 400,00 (quatrocentos) para o valor de R$: 53 
700,00 (setecentos) reais. Informou que o TEP havia se organizado financeiramente  com o 54 
orçamento do departamento e os empenhos para o valor de R$ 400,00. Dado a percepção de que 55 
o valor das bolsas dos Projetos de Iniciação à Docência devem ter o mesmo valor das bolsas 56 
oferecidas nos Projetos de Monitoria, as bolsas PID deveriam, assim, ter um aumento equivalente, 57 
para R$ 700,00. Neste sentido propôs um debate sobre o assunto. O professor Fenando ressalta 58 
que houve anteriormente uma reunião entre duas comissões internas do departamento, a Comissão 59 
de Compras, e a Comissão de Monitoria e Projeto de Iniciação à Docência, para debater o 60 
tema. O professor Fernando passa a palavra a professora Lídia, que expôs o debate das comissões 61 
sobre a viabilidade de se manter a totalidade das bolsas de todos os projetos do ano anterior, dentro 62 
das possibilidades e capacidades orçamentária do departamento, que foram 28 (vinte e oito), sendo 63 
10 de monitoria e 18 (dezoito) de PID, este último, sendo pago pelo orçamento próprio do 64 
departamento. Ainda com a palavra a professora Lídia expões que a primeira análise da comissão 65 
de compras foi no sentido de que não seria viável manter os 17 (dezessete) projetos de PID 66 
receberem o aumento, pois comprometeria o orçamento total do TEP, além de inviabilizar o valor 67 
destinado a compras do departamento e apoios financeiros destinado a viagens para participações 68 
em congressos e seminários, a professores e alunos bolsistas dos projetos. A professora Lídia 69 
menciona ainda que um professor já havia desistido reduzindo o número de projetos, e que a 70 
recomendação da Prograd foi no sentido de os alunos receberem a bolsa no valor atualizado de 71 
R$:700,00 (setecentos) reais. A professora Lídia passa a palavra ao professor Marcos Roboredo, 72 
coordenador dos projetos de monitoria e PID, que complementou que antes de serem abertos os 73 
projetos, fez uma consulta a Prograd sobre um possível aumento no valor da bolsa, e a mesma em 74 
resposta disse que não haveria previsão, sendo assim a programação inicial sabendo que seriam 10 75 
projetos de monitoria, a previsão seria manter os 17 projetos de PID. O professor Fernando Ferraz 76 
pôs em votação as duas propostas encaminhadas pelas comissões a plenária departamental; 77 
Proposta 1 (um): Manter o número de bolsas e a quantidade inicial de 17 (dezessete) projetos do 78 
PID, mantendo o valor de R$:400,00 (quatrocentos) reais; Proposta 2 (dois): Reduzir a quantidade 79 
de bolsas e projetos de PID para 10 (dez), igualando o valor da bolsa aos projetos de monitoria no 80 
valor de R$: 700,00 (setecentos) reais, e os professores ficando com somente um projeto. O 81 
professor Fernando Ferraz comenta que tanto nas duas propostas há a possibilidade do aumento 82 
do número de bolsas caso haja o aumento no valor da receita do departamento, e o professor 83 
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Marcos Roboredo corrobora a fala. Foi aprovada a proposta de número 2 por unanimidade de 84 
votos ficando o valor de R$: 700,00 reais a bolsa para q quantidade de 10 projetos PID, utilizando 85 
o orçamento próprio do departamento. Item 4) Aprovação da distribuição das vagas do 86 
Programa de Monitoria TEP 2023 – Foi colocada em votação e aprovada a distribuição de uma 87 
vaga para cada um dos seguintes subprojetos: 1 - TEPP0035 - Planejamento e Controle da 88 
Produção - uma abordagem baseada em problemas; 2 - TEPP0034 - Desenvolvimento de Arranjos 89 
Físicos de Instalações - uma abordagem baseada em problemas; 3 - TEPA0005 - Desenvolvimento 90 
de atividades síncronas e de apoio das aulas presenciais; 4 - TEPA0001 - Modernização dos meios 91 
utilizados para aprendizado da disciplina Qualidade; 5 - TEPP0026 - Engenharia do Produto: 92 
técnicas de ensino e atualização dos métodos de aprendizagem; 6 - TEPA0007 - Introdução à Eng. 93 
de Produção: conceitos, métodos e ferramentas; 7 - TEP00115 - Engenharia de Métodos II; 94 
TEP00128 - Gerenciamento Ambiental no Processo Industrial I; TEP00141 - Gerenciamento de 95 
Riscos de Processo Industrial I; 8 - TEPP0037 Iniciação à Docência em Gestão do Trabalho na era 96 
da Revolução 4.0 e do tele trabalho; 9 - TEPA0009 Engenharia, Trabalho Decente e Produção; 10 97 
- TEPA0010 Auxílio aos alunos de Automação da Produção e monitoramento de atividades 98 
laboratoriais. Item 5) Aprovação da distribuição das vagas do Projeto de Iniciação à Docência 99 
TEP 2023 – Foi colocada em votação e aprovada a distribuição de uma vaga para cada um dos 100 
seguintes subprojetos: 01 - Teoria e Prática do Empreendedorismo – Fernando Araújo; 02 - 101 
Iniciação à Docência em Simulação e Otimização de Sistemas – Marcos Roboredo; 03 - Iniciação 102 
à Docência em Pesquisa Operacional II – Diogo; 04 - Metodologia para aprendizagem de 103 
Economia e Finanças – José Geraldo; 05 - Laboratório de Programação Linear e Inteira – Eduardo 104 
Uchôa; 06 - Aprendizagem Híbrida mediada por meios digitais interativos de informação e 105 
comunicação aplicada a Disciplina de Gerenciamento de Projetos – José Rodrigues; 07 - 106 
Organização do trabalho, saúde e segurança na indústria petrolífera com ênfase no setor offshore 107 
– Marcelo Figueiredo.; 08 - Organização de material para apoiar o ensino de Engenharia 108 
Econômica – Silvia; 09 - Apoio às atividades didático-pedagógicas da disciplina Economia 109 
Aplicada à Engenharia – Elaine; 10 - Resiliência e fragilidade nos serviços da Atenção Primária à 110 
Saúde – APS – Rodrigo. Item 6) Aprovação de atividade remunerada – 6.1 Professor Gilson 111 
Brito Alves Lima-EST; - 6.2 Professor Gilson Brito Alves Lima-GPM. O professor Fernando 112 
Ferraz passou a palavra ao professor Gilson (direito de segurança do trabalho e GPM.), que 113 
explicou que a atividade remunerada seria sobre assumir a coordenação de um curso, esta que 114 
envolve a percepção de valores adicionais fora da carga horária da jornada. Foi colocada em 115 
votação e aprovada sem ressalvas a solicitação de atividade remunerada do professor Gilson. Item 116 
8) Aprovação de atividade remunerada – Professora Priscilla Cristina Cabral Ribeiro O 117 
professor Fernando Ferraz agradeceu a todos pela cooperação por permitir uma errata na pauta e 118 
passou a palavra a professora Priscilla, que explicou que o projeto é do Ministério da Agricultura 119 
e Abastecimento sobre Desenvolvimento e Inovação tecnológica nas ações da Agropecuária 120 
Sustentável, atividade essa de 4 (quatro) horas com recebimento de bolsa. Foi colocada em votação 121 
e aprovada sem ressalvas a solicitação de atividade remunerada da professora Priscilla. Assuntos 122 
Gerais – O professor Luiz Brasil pediu a palavra e comentou sobre os recentes casos de violência 123 
nas escolas, e alertou sobre a segurança na Universidade dando a sugestão de levar o debate a 124 
Escola de Engenharia (TCE). A reunião foi encerrada às quinze horas e dez minutos. 125 
Excepcionalmente e por dificuldades técnicas, esta ata não será acompanhada da lista de assinatura 126 
dos participantes. Nada mais havendo a ser tratado, eu, Bruno de Menezes Andrade, Siape 127 
1749735, lavrei a presente ata que vai assinada apenas pelo presidente.128 
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